



Photo: hervé montaigu

Après l'introduction d'Agnès Bénassy-Quéré, s'est tenu un débat sur le sujet, auquel ont participé Alex Bodry, Natacha Valla, l'économiste française et Claude Wiseler.

## «Un mode de fonctionnement normal»

La crise économique de 2007 va bientôt «fêter» ses dix ans. Elle a chamboulé l'économie planétaire et a révélé certaines failles des systèmes bancaires.

À l'occasion de son troisième anniversaire mardi, la Fondation Idea a organisé une conférence sur le sujet. Les leçons à en tirer sont multiples selon l'économiste Agnès Bénassy-Quéré, l'oratrice principale de l'événement.

De notre journaliste  
Aude Forestier

En juillet 2007, mon trésorier est venu me voir et m'a dit : "Pierre, il y a un souci, une pièce de l'engin mondial a explosé." Cette anecdote a été racontée mardi soir par Pierre Ahlborn, administrateur délégué de la Banque de Luxembourg par ailleurs membre du conseil d'administration de la Fondation Idea, en préambule d'une conférence économique organisée par cette dernière.

Il y était question de la crise économique de 2007 et de ses conséquences. Car la «fameuse crise» dont on parle encore aujourd'hui fêtera ses dix ans le mois prochain. Selon Pierre Ahlborn, elle a été «pire que ce qu'on attendait». À l'époque, le système financier mondial était «au bord de l'implosion», a-

t-il rappelé en ajoutant un peu plus tard : «La crise économique et financière a une répercussion négative sur les défavorisés de notre société.»

Invitée à débattre sur l'impact de la crise économique avec Natacha Valla, économiste en charge de la politique et de la stratégie économiques à la Banque européenne d'investissement (BEI), Alex Bodry, l'ancien bourgmestre de Dudelange, actuellement député socialiste (LSAP), et Claude Wiseler, député CSV, tête de liste pour les élections législatives de 2018, l'économiste française Agnès Bénassy-Quéré a tout d'abord retracé l'histoire de cet événement qui a chamboulé les économies et la finance mondiale.

### ► L'importance de la régulation

Elle a précisé que cette crise s'est «répandue en Europe par le canal financier» et dans le monde par l'«effondrement du commerce mondial». En Europe, la rechute de l'activité entre la fin 2011 et l'année 2012 est pour l'économiste «une

### Fondation Idea : trois ans de réflexions

Mardi soir, la Fondation Idea a fêté ses trois ans. Constituée sous forme d'association, elle a été créée en 2014 par la Chambre de commerce. Sa mission est de mener «des réflexions

en faveur du développement économique durable» du pays et «de l'intérêt économique général» du Luxembourg. Dirigée par Marc Wagener, l'équipe opérationnelle est composée de cinq personnes.

crise faite maison» qui depuis s'est dissipée. Bien qu'il y ait depuis 2012 une re-régulation financière, cela n'empêche pas la faillite de banques. Celle toute récente de l'espagnole Banco Popular, rachetée «pour un euro symbolique par Santander Bank» est un exemple de la fragilité de certains acteurs du système bancaire européen.

Les leçons à tirer de cette crise existent. L'économiste française en a indiqué plusieurs. La première d'entre elles étant l'importance de la régulation financière et le contrôle des éta-

«leçons particulières» qui concernent la zone euro. La récente crise a démontré que le traité européen avait des «déficiences».

### ► Un événement planétaire

Comme par exemple «le fait qu'on ne peut faire une union monétaire sans faire une union bancaire», a pointé l'économiste ou encore «le fait qu'on ne peut pas interdire la monétisation, le renflouement et le défaut souverain». Sur ce point, la professeure de l'École d'économie de Paris a indiqué «qu'on est en train de lâcher un peu sur les trois». «On s'est rendu compte aussi avec la crise qu'avoir un secteur bancaire très dérégulé et instable va in fine peser sur les finances publiques d'un pays.» La crise économique n'est finalement pas une exception, c'est «un mode de fonctionnement normal de tout temps», a appuyé l'économiste. «Il y a toujours eu des crises.» La dernière que l'on a eue était «un événement planétaire».

### Chronologie simplifiée



### Qui est Agnès Bénassy-Quéré?

Agnès Bénassy-Quéré est une économiste française de renom. Sa notice biographique indique qu'elle est professeure à l'École d'économie de Paris, de l'université Paris 1-Panthéon-Sorbonne et présidente déléguée du Conseil d'analyse économique. Elle est également membre de plusieurs entités : la Commission économique de la nation, du Haut Conseil de stabilité financière, du conseil général de la Banque de France et du Cercle des économistes. Elle est chercheuse associée au Cesiso, le Centre des études économiques de Munich. En l'an 2000, elle a reçu le prix du meilleur jeune économiste.



Photo: hervé montaigu